

Alliance pour un monde responsable, pluriel et solidaire

Assemblée mondiale de citoyens

Lille - 2 au 10 décembre 2001

Groupe thématique

Une éthique de la responsabilité pour le 21 siècle

TRAVAIL SUR LA CHARTE DES RESPONSABILITES

1. LES DIFFICULTES D'APPROCHE

CHACUN VOUDRAIT UNE CHARTE PRECISE ET CONCRETE, QUI SOIT EN ACCORD AVEC SA CULTURE, SON CONTEXTE, SON MILIEU, SES DEFIS ...

LA PREMIERE QUESTION POSEE EST CELLE DE L'ARTICULATION ENTRE :

ETHIQUE ET CULTURES

Il faut faire une Charte pluriculturelle dans son contenu, et aussi dans ses procédures. Il est difficile d'élaborer de principes éthiques qui puissent s'appliquer à la complexité du monde ainsi qu'à la particularité de chaque situation, notamment devant de problèmes scientifiques, politiques, économiques, religieux, etc. nécessitant autant d'approches transversales que locales. Nous constatons que nos approches sur l'éthique et sur les valeurs divergent sur des questions fondamentales.

ETHIQUE ET CONTEXTES SOCIAUX

Il faut que la Charte ce soit très générale pour qu'elle puisse être appliquée dans toutes les situations. Cela donne l'avantage de la liberté d'application. Cela peut ouvrir la voie aussi à une Charte trop générale et abstraite...

Chacun des 7 principes de la Charte s'attaque à des défis actuels. Ils sont très bien, mais il semble que certains défis ont été privilégiés par rapport à d'autres, aussi importantes, ce qui produit des lacunes dans la Charte.

Notamment

- de questions sur la paix, qu aborde uniquement la question de la justice, ne faut-il pas aborder la paix aussi en rapport avec des questions du marché des armements, conflits armés, terrorisme, guerres, armes nucléaires, biologiques, chimiques, etc.
- de questions sur les droits humains (les nouvelles formes d'esclavage)
- La charte est très bien, mais elle est élaborée dans une démarche rationnelle et technique. Si nous voulons transformer le monde, il faut partir de l'amour des hommes entre eux, de l'amour pour la nature, de l'amour pour soi-même.

2. DEUX POINTS DE DEPART COMMUNS

A travers les divergences de nos sensibilités, de nos cultures, de nos approches, nous trouvons deux points communs:

A. LE MONDE NE PEUT PAS CONTINUER COMME CELA.

- Nous allons dans le sens d'une révolte contre le mal, lorsque les victimes sont des puissants.
- Et d'une banalisation du mal lorsque les victimes se sont ceux qui ne peuvent pas se défendre, commençant par l'environnement.

B. NOUS SOMMES APPELES A ASSUMER NOS RESPONSABILITES

IL FAUT ASSUMER UNE ETHIQUE DE LA RESPONSABILITE CAR IL NOUS REVIENT, A NOUS, DE REpondre AU GRAND DEFI, CELUI DE REFORMER LE MONDE ACTUEL

LA PARABOLE DU TABLEAU

Nous avons tenté de trouver un accord sur des principes communs pour la Charte. Nous avons voulu aborder les 7 principes qui nous ont été proposés. Mais une démarche de "synthèse" s'est avérée, sinon impossible, au moins inadéquate.

Nous considérons que la Charte doit être le fruit de nos éléments communs mais aussi de nos spécificités et de nos divergences, qu'elle doit manifester notre unité mais aussi notre diversité et nos richesses. Nous avons la tâche de faire la Charte comme on fait un tableau. Nous apportons les couleurs de nos origines, de nos cultures, de nos contextes, de nos rêves... il ne s'agit pas de les fusionner pour faire sortir une couleur unique, mais de savoir les mélanger et les articuler pour exprimer la beauté de la diversité. En effet, nous voyons la CHARTE comme une expression de nos convergences et aussi de nos diversités.

Afin d'articuler les principes essentiels pour une éthique de la responsabilité avec les réalités concrètes, les défis locaux et les différentes approches sur l'éthique, voire avec "les différentes éthiques", nous avons décidé

1. de définir quatre grands axes stratégiques sous la forme de PRINCIPES ETHIQUES COMMUNS. Ces principes sont destinés à constituer les principes fondamentaux de LA CHARTE DES RESPONSABILITES

2. d'accompagner la Charte d'UN PROGRAMME OPERATIONNEL D'ACTION. Nous avons voulu préciser quelques actions concrètes à entreprendre par rapport aux défis actuels et urgents.

Les principes éthiques seraient le projet de transformation en profondeur et dans la durée du monde, les actions seraient la concrétisation de ces principes au coeur des situations dramatiques qui ont besoin maintenant d'une réponse urgente.

1. LES GRANDS AXES: QUATRE PRINCIPES ETHIQUES

HUMANITE BIOSPHERE

Les relations entre l'humanité et la biosphère doivent être des relations d'Amour. Seulement lorsque l'humanité aura apprise à aimer son environnement celle-ci pourra établir avec lui des relations d'enrichissement mutuel.

Les ressources naturelles appartiennent à l'humanité. Toutes les personnes, les institutions, les organisations, les Etats, etc. ont la responsabilité de les protéger. Il faut développer une éthique écologique qui inspire et qui régule toutes les actions de l'humanité.

GOUVERNANCE

Le pouvoir ne se légitime que par son action au service du bien commun dans le respect de la dignité de chaque personne.

ECONOMIE ET SOCIETE

La mondialisation économique et la diversité de cultures doivent se soutenir mutuellement. Il faut attacher autant d'importance aux éléments innovateurs qu'aux éléments traditionnels de toutes les cultures afin d'exploiter toute la potentialité des immenses richesses du monde actuel. Une articulation entre économie et éthique s'avère nécessaire. Il faut donner à l'économie un coeur éthique afin de placer les échanges économiques au service de la dignité de chaque personne.

REPRESENTATIONS

Il faut élaborer des principes éthiques communs à l'humanité afin d'établir des relations plus équilibrées et plus harmonieuses entre les individus. L'humanité doit accepter qu'elle a un besoin urgent d'éthique. Chaque personne est responsable d'être juste avec elle-même et d'être juste avec autrui. Cette attitude de responsabilité doit venir du fond de soi-même.

Chaque personne a la responsabilité de défendre sa propre dignité et sa propre liberté. Chaque personne a la responsabilité de défendre la dignité et la liberté d'autrui.
C'est à partir de la réconciliation avec soi-même, de l'amour à soi-même, que chaque personne peut se réconcilier avec les autres et avec le monde, aimer les autres et aimer le monde.

2. UN PROGRAMME OPERATIONNEL FORMULE PAR DES ACTIONS CONCRETES

IL FAUT ACCOMPAGNER LA CHARTE D'UN PROJET STRATEGIQUE D'ACTION

A. DES ACTIONS CONCRETES

Nous n'avons pas eu le temps de formuler des déclarations, mais nous avons pu les définir.

BIOSPHERE

-Mettre en place un comité international chargé d'évaluer les actions de destruction de l'environnement et de diffuser ses informations ainsi que de soutenir les actions de protection de l'environnement. Quelques actions précises pourraient être :

- Protestation contre la destruction de la forêt amazonique
- Protestation contre la privatisation des ressources naturelles
- Protestation contre la privation de l'eau dont certaines populations sont victimes
- Soutien au développement des énergies alternatives

GOUVERNANCE

Créer un PARLEMENT MONDIAL DE CITOYENS. Il s'agit de permettre à la société civile de participer à la gouvernance de la Planète. Quelques actions concrètes à entreprendre pourraient être:

- Appui important des initiatives visant à construire la paix dans le monde ainsi qu'à comprendre les conflits actuels
- Démocratisation du Conseil de Sécurité
- Renforcer le travail du Tribunal Pénal International créé à Rome, chargé de punir les violations massives des droits humains, le terrorisme international, le trafic d'êtres humains, le trafic d'armes et la destruction de l'environnement
- Protestation contre le terrorisme, ainsi que vigilance de certaines mesures militaires qui, prises au nom de l'antiterrorisme, peuvent porter atteinte aux droits de l'homme de populations civiles.
- Protestation contre les dérives du conflit Israël-Palestine
- Protestation contre les "dommages collatéraux" des bombardements en Afghanistan: bombardements de populations civiles, etc.
- Programmes d'aide juridique aux victimes actuelles de la guerre, de la pauvreté, de la maladie, etc.
- Elaborer des codes éthiques avec les responsables politiques et avec les chefs militaires

ECONOMIE ET SOCIETE

Il faut mettre en place un contre-pouvoir qui aura pour tâche l'ouverture d'une dynamique sérieuse de changement de modèle économique. Quelques actions concrètes à envisager pourraient être:

- Taxer les transactions financières spéculatives.
- Démocratiser la Banque Mondiale et le FMI, afin de changer le système qui allie le pouvoir de ses membres au capital qu'ils mettent à disposition de ces institutions.
- Elaborer une éthique de la consommation
- Favoriser les expériences d'économie solidaire et d'économie alternative
- Etablir non seulement des produits éthiques mais aussi une taxe éthique à l'économie, allant des transactions financières jusqu'à l'achat de tout produit, au service de l'environnement, le social, etc. Il s'agit de produire la conscience écologique et, en général, la conscience éthique des citoyens.

REPRESENTATIONS

- Elaborer une CHARTE DES RESPONSABILITES qui, prenant en compte la diversité culturelle de l'humanité, puisse être proposée à l'échelle planétaire
- Pratiquer dans la vie personnelle l'éthique de la responsabilité qui pourrait être composée par trois éléments: la Déclaration des Droits Humains, la Charte de la Terre (Rio 1992), la Charte des Responsabilités.
- Elaborer une éthique des médias
- Favoriser la créativité artistique tout en créant un code éthique avec les artistes

CONCLUSION

Même si nos propositions concrètes ne sont pas encore bien élaborées, il nous semble important d'associer à la Charte une stratégie d'action. Les enjeux actuels, c'est vrai, sont transversaux, profonds et nécessitent des réponses complexes et longues. Cependant, ces enjeux se manifestent dans des situations concrètes, produisant famine, maladie, injustice, souffrance, mort... nous croyons que l'Alliance peut aborder aussi ces défis urgents.

B. STRATEGIE D'APPLICATION DE LA CHARTE

- CREER LE PARLEMENT MONDIAL DES CITOYENS, chargé de légitimer, d'abord, la CHARTE DES RESPONSABILITES, chargé, ensuite d'élaborer les différents codes éthiques par milieux, par populations, par régions, etc. Entre le principe et la loi, ces codes éthiques auraient vocation à devenir, dans la durée, des LOIS INTERNATIONALES

Cette déclinaison de la CHARTE par codes éthiques pourrait se faire à plusieurs niveaux : culturel, socio-professionnel, etc. Il faut que ce soit une charte qui fasse place à la complexité de l'humanité, culturelle, politique, économique, etc. Il serait possible de partir des percées de l'Alliance.

- DIFFUSER LA CHARTE A TRAVERS L'ALLIANCE. Que tous les alliés deviennent des acteurs, des porteurs, des témoins de la Charte. CREER UN RESEAUX DE LIAISON DE TOUS LES ALLIES AUTOUR DE LA CHARTE. L'ALLIANCE C'EST UN GRAND SUCCES AU SUJET DES CAPACITES D'ACTION QU'ELLE A. IL FAUT SAVOIR LES EXPLOITER. LA CHARTE PEUT DEVENIR LE PROJET PRIVILEGIE DE L'ALLIANCE. Il s'agit de la diffuser, de contagier la société civile mondiale, allant de la petitesse de notre local jusqu'à la grandeur de notre alliance.

AFIN DE LUI CONSTRUIRE UN AVENIR EFFECTIF, NOUS, EN TANT QU'ALLIES, NOUS POUVONS SOUMETTRE NOTRE PROPOSITION AU SECRETAIRE GENERAL DES NATIONS UNIES.

Ne pas se compliquer au sujet des procédures, mais mettre le monde devant le fait accompli. Cela s'appelle "PERCER".